

## Rejeté de tous côtés

Dayton Keese

**P**uisque Jérémie prophétisa pendant au moins 40 ans et qu'il prêcha dans tant d'endroits différents, on pourrait s'attendre à ce que beaucoup de gens aient été touchés par son message. Or, leur réponse se résume en un mot : "le rejet" !

### SES PROCHES REJETÈRENT SON MESSAGE

#### Ses voisins

Jérémie était d'Anatoth, pourtant Jérémie 11.21 nous apprend que ses habitants cherchaient à le tuer. Nous lisons : "Ne prophétise pas au nom de l'Éternel, sinon tu mourras de notre main !" Quelle réaction de la part de ses voisins ! Avez-vous déjà fait face à ce type de menace et de rejet de la part de vos voisins ?

#### Ses amis

Le rejet de ses voisins n'était que le début pour Jérémie. Bien que nous ayons beaucoup de connaissances dans notre quartier, peu d'entre eux deviennent nos "amis"<sup>1</sup>. En Jérémie 20.10, le prophète se référa avec ironie à ces hommes comme ses "meilleurs amis" (FC). James E. Smith parle plus en détail de cette relation :

[Jérémie] sait que ses ennemis complotent contre lui. Il semble même les entendre s'encourager à porter de fausses accusations contre lui. Même ses amis ("tous ceux qui étaient en paix avec moi") — ceux qui le saluaient avec des salutations amicales — observent son moindre geste. Ils espèrent qu'il fera un faux pas pour pouvoir le prendre en défaut. Ils pensent peut-être pouvoir tenter ou séduire le

---

<sup>1</sup> Héb. *shalom* : sécurité, ceux qui cherchent la paix, inviter quelqu'un à faire la paix, l'entente, l'amitié.

prophète de manière à ce qu'il fasse une erreur ou qu'il dise quelque chose qui leur donne un motif d'inculpation de trahison. Ces ennemis ne s'arrêteront devant rien. Ils veulent se venger du prophète qui se mêle de tout et qui ose contredire leur politique pro-Égyptienne et annoncer la perte de leur nation (v. 10<sup>2</sup>).

Cela vous fait-il penser à la situation de Jésus (Mt 22.15-46) ? C'est encore plus douloureux quand vos proches conspirent dans votre dos en espérant que vous ferez une erreur.

#### Sa famille

Les problèmes de Jérémie ne venaient pas seulement de ses voisins et de ses amis. Dieu dit à Jérémie que ses frères et la maison de son père l'avaient trahi (12.6). Dieu le prévint aussi qu'il ne fallait pas les croire même s'ils disaient du bien de lui. Comme c'est tragique que ses ennemis aient été ceux de sa propre maison (Mt 10.34-36 ; Lc 12.51-53) !

Nous ne savons que ce que Dieu révéla par Jérémie ; mais lorsqu'on n'ose même pas croire ce que les membres de sa famille disent, l'avenir nous promet des jours difficiles. Beaucoup d'hommes ont arrêté de prêcher et beaucoup de femmes malheureuses ont brisé les liens avec le peuple de Dieu à cause de problèmes familiaux. Avez-vous vécu une telle situation ?

### LES HAUT PLACÉS REJETÈRENT SON MESSAGE

#### Les rois

La liste des personnes qui rejetaient Jérémie

---

<sup>2</sup> James E. Smith, *Jeremiah and Lamentations*, Bible Study Textbook Series (Joplin, Mo. : College Press, 1972), 377-378.

s'allongeait à mesure qu'il prêchait. Après Josias, non seulement les quatre rois suivants n'encouragèrent pas le prophète de Dieu, mais ils firent ce qui est mal aux yeux de l'Éternel (2 R 23.31-32, 36-37 ; 24.8-9, 18-20).

Les brefs règnes de Yoahaz et de Yehoyakîn sont décrits dans les mêmes termes : "Il fit ce qui est mal aux yeux de l'Éternel" (2 R 23.32 ; 24.9). Quoi que ces mots impliquent, leur comportement était en opposition à l'appel répété de Jérémie :

Ainsi parle l'Éternel des armées, le Dieu d'Israël :  
Réformez vos voies et vos agissements,  
Et je vous laisserai demeurer en ce lieu  
(Jr 7.3 ; 26.13 ; 35.15).

Les problèmes auxquels était confronté Jérémie avec Yehoyaqim et Sédécias auraient pu briser l'esprit du prophète. Après Josias, Yehoyaqim fut le seul roi à être un vrai conducteur. Malheureusement, sa direction n'était pas bonne car il était complètement égoïste et obstiné. Bien que Juda ait été sous la domination de Babylone, Yehoyaqim se rebella contre le roi Neboukadnetsar (2 R 24.1). Il abusa du peuple de Juda à cause de sa propre ambition (Jr 22.13-18). Il brûla les écrits prophétiques de Jérémie et chercha à le faire mourir (36.20-26). Les Écritures identifient Yehoyaqim comme une personne qui refusait de payer les gens, opprimait ses citoyens, soutirait de l'argent aux gens et répandait le sang innocent. Sa vie était caractérisée par une conduite méchante.

Lorsqu'il mourut, personne ne le pleura ni ne l'honora comme c'est la coutume pour un roi. Jérémie dit :

Il aura la sépulture d'un âne,  
Il sera traîné et jeté hors des portes de Jérusalem  
(Jr 22.19).

Parce que Jérémie aimait son pays et son peuple, il dut lui être pénible de donner une épitaphe aussi méprisante à ce méchant roi. Souvenez-vous que Jérémie avait travaillé sous le règne de ce roi pendant onze ans !

Après le règne d'à peine trois mois de Yehoyakîn, Jérémie endura un autre règne de onze ans sous Sédécias. Jérémie connut le rejet et le remords pendant vingt-deux ans à cause des dirigeants de son pays natal !

On ne peut pas vraiment dire que le règne de Sédécias fut marqué par son sens du commande-

ment. Il n'était pas un dirigeant. Il était semblable au chien qui est prêt à partir à la chasse avec n'importe quel chasseur. Le caractère de Sédécias le poussait à dire "oui" à la personne qui se trouvait face à lui. Quand ses ministres dirent que Jérémie devait être mis à mort, la réponse de Sédécias fut : "Le voici, il est entre vos mains ; car le roi ne peut rien en ce qui vous concerne" (38.5). À la suite de cela, on jeta Jérémie dans une citerne où il s'enfonça dans la boue.

Quand Ébed-Mélek (un esclave éthiopien, une personne sans importance en Juda) dit à Sédécias qu'un tel traitement était méchant et pourrait causer la mort de Jérémie, le roi dit en substance : "C'est vrai ! Va le libérer" (voir 38.9-13).

Lorsque Jérémie avertit Sédécias de la part de Dieu au sujet de ce que Babylone ferait au roi, Sédécias se préoccupa plus de ce que les Juifs diraient et feraient. Ils étaient plus proches de lui (38.17-19).

Sédécias, un roi qui refusait de diriger, devait être une source de frustration pour Jérémie, un prophète qui mettait les préceptes de Dieu en premier. À une occasion, Jérémie répondit à Sédécias qui demandait des informations : "Si je te la révèle, ne me feras-tu pas mourir ? Si je te donne un conseil, tu ne m'écouteras pas" (38.15). Voilà l'héritage écoeurant d'un dirigeant qui ne dirigea pas !

Si vous avez vécu là où les dirigeants sont impies, cette scène vous est familière. Au lieu de vous soutenir, vous et votre message, peut-être les responsables vous ont-ils rejeté et se sont-ils rebellés contre vous. Ces autorités se sont peut-être moqués de vos demandes ; vous avez peut-être même risqué l'emprisonnement. Si tel est le cas, vous comprenez l'atmosphère dans laquelle Jérémie prophétisait année après année. Si vous avez été traité ainsi sans que cela ne vous ait brisé, alors vous pouvez apprécier tout particulièrement Jérémie qui prêcha sous le règne de des rois méchants pendant plus de deux décennies !

### **Les prophètes et les sacrificateurs**

En ce qui concerne les relations humaines, nulle ne devrait être plus intime que la fraternité spirituelle. Les liens spirituels du peuple de Dieu ont souvent été comparés aux liens familiaux (Es 43.3-7 ; Jr 31.1 ; Ez 37.27 ; 2 Co 6.17-18). En effet,

beaucoup de gens déclarent être plus proches des frères et sœurs en Christ que de leur famille biologique. Dieu a voulu cette intimité (Ez 11.14-20 ; Mt 12.49-50 ; Ga 6.10 ; Ep 5.1-2).

Selon le plan de Dieu pour son peuple, Jérémie aurait dû jouir de sa plus profonde communion parmi les prophètes et les sacrificateurs. Aucune relation brisée n'est plus douloureuse que celle qui devrait apporter l'harmonie la plus céleste. Dieu est notre Père et nous devrions pouvoir le servir aux côtés de nos frères et sœurs.

Malheureusement, Jérémie connut plus de souffrance que de fraternité au milieu des prophètes et des sacrificateurs de son époque. En tant que prédicateur, imaginez le chagrin que vous auriez à prononcer les paroles suivantes envers vos confrères :

Car du plus petit d'entre eux jusqu'au plus grand,  
Tous sont âpres au gain ;  
Depuis le prophète jusqu'au sacrificateur,  
Tous usent de fausseté (Jr 6.13).

Le prophète ne parlait pas seulement à leur sujet, il leur parlait aussi directement :

Comment pouvez-vous dire :  
Nous sommes sages,  
La loi de l'Éternel est avec nous ?  
C'est bien pour la fausseté que s'est mise à l'œuvre  
La plume fausse des scribes (8.8).

Il ne s'agit pas simplement du jugement du prophète. Dieu dit à Jérémie :

Prophètes et sacrificateurs sont corrompus ;  
Même dans ma maison j'ai trouvé leur méchanceté (23.11).

À travers Jérémie, Dieu démasqua leur hypocrisie. Il ajouta :

Depuis le prophète jusqu'au sacrificateur  
Tous usent de fausseté.  
(...)  
Ils devraient avoir honte des horreurs qu'ils commettent,  
Mais la honte ne les atteint pas,  
Ils ne savent plus rougir (8.10, 12).

Jérémie devait non seulement parler d'eux de façon audacieuse et directe, mais il subissait aussi leur réponse réactionnaire. En 20.1-2, Pachhour, le sacrificateur, frappa et emprisonna Jérémie. En 26.11, les prophètes et les sacrificateurs s'unirent pour réclamer la mort de

Jérémie. Dans les chapitres 27 à 29, Jérémie accusa essentiellement les faux prophètes.

Il est déjà difficile de dénoncer la corruption dans son pays, mais il est particulièrement décourageant d'accuser les autres messagers de Dieu comme le fit Jérémie. Les prophètes et les sacrificateurs auraient dû l'épauler, mais au lieu de cela ils parlèrent contre lui. Comme il dut en souffrir ! C'est en effet très douloureux de constater que les collègues corrompus influencent et détournent ceux qui auraient pu être touchés et rachetés.

### FINALEMENT, TOUS REJETÈRENT SON MESSAGE

Pour Jérémie, le début du règne de Yehoaqim coïncida avec le summum du rejet. Dans le parvis de la Maison de l'Éternel, où l'on devait partager l'encouragement et la spiritualité, Jérémie parla aux représentants de toutes les villes de Juda. Le thème central du message était que Juda écoute et marche dans la loi de l'Éternel.

Le peuple n'avait pas écouté. Dieu dit qu'il traiterait cette Maison comme Silo s'ils continuaient ainsi. Dieu ordonna à Jérémie : "N'en retranche pas un mot" (Jr 26.2). Silo était un symbole de honte pour Juda. À l'époque d'Éli, la corruption avait entraîné la fuite d'Israël devant les Philistins. Cette défaite avait provoqué la mort de 30 000 Hébreux, la capture de l'arche de l'alliance, et la mort des fils d'Éli (1 S 4.1-11). Qu'arriva-t-il lorsque Jérémie les supplia de respecter la loi de Dieu et qu'il transmit la promesse de Dieu de les punir avec une honte similaire à celle de Silo ? Un groupe se rassembla en Juda contre le porte-parole de Dieu ! "Les prophètes, les sacrificateurs et tout le peuple se saisirent de lui en disant : À mort ! à mort !" (26.8). Certes, Jérémie ne mourut pas ce jour-là, mais il vit une foule constituée de son propre peuple demander sa mort ! Avez-vous été confronté à une telle situation ?

Je vous prie de considérer la tristesse de ce passage des Écritures. Si vous parlez pour Dieu de quelque façon que ce soit — à la maison, à vos amis, aux représentants du gouvernement, à vos coéquipiers dans le royaume de Dieu, à vos compatriotes en général — comment géreriez-vous le rejet de tous ces gens ? Vous lèveriez-vous de bonne heure le lendemain pour les servir et leur parler ? Continueriez-vous à le faire pen-

dant dix ans ? Jérémie le fit pendant bien plus longtemps encore !

Un si grand rejet éteindrait-il votre esprit, vous briserait-il le cœur, vous paralyserait-il les pieds, vous fermerait-il la bouche et éliminerait-il votre sollicitude envers les autres ? Si de quelque manière que ce soit vous avez affronté

une partie de ce que Jérémie affronta et si vous luttez afin de rester assez enthousiaste pour préparer votre prochaine étude, arrivez-vous à mieux apprécier Jérémie ? L'estime que vous lui portez doit grandir à mesure que nous examinons de plus près comment ces âmes perdues rejetèrent le prophète de Dieu.

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2004, 2006  
Tous Droits Réservés